
 
 

 

 

 

Rechenschaftsbericht des  

Fördervereins der Friedrich-Drake- Grundschule e.V.  

zur zweiten Mitgliederversammlung am 20.11.2018 zum  

Geschäftsjahr vom 01.01.2017 bis 31.12.2017 

 
 
 
 
 
 
Vorstand: 

• Vorsitzender     Dr. Stephan Döring 
• stellvertretende Vorsitzende  Franziska Brychy 
• Schatzmeister    Torge Maaßen 
• Schriftführer    Dr. Johannes Müller 
• Vorstandsmitglied   Gerrit Gragert 
• Beisitzerin    Nicole Wenzel 

 
• Vertretung der Schulleitung  Frauke Landmann 
• Vertretung EFöB/Hort  Thomas Herbrich 
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Vorbemerkung – Noch ein bisschen in Gründung 
Auch wenn die Gründungsversammlung bereits am 08.09.2016 stattfand, so wurden wir erst 
im Jahr 2017 so richtig anerkannt und arbeitsfähig. Soll heißen, dass wir am 23.02.2017 ins 
Vereinsregister beim Amtsgericht eingetragen worden sind und einen Monat später vom 
Finanzamt auch unsere Satzung als gemeinnützig anerkannt wurde. Vollständig arbeitsfähig 
sind wir seit dem 03.04.2017 mit unserem eigenen Vereinskonto bei der Deutschen Bank. 
 
Das nachfolgende Organigramm gibt einen Einblick in unsere Vorstandsorganisation inklusive 
der wesentlichen Tätigkeiten des jeweiligen Vorstandsmitglieds. Selbstverständlich ist die 
Aufzählung der Tätigkeiten nicht abschließend und wird insbesondere durch ad Hoc-Projekte 
ergänzt. 
Seit der Mitgliederversammlung am 22.11.2017 haben wir eine neue Beisitzerin für Marketing 
Aufgaben mit im Team: Nicole Wenzel wurde vom Vorstand als weitere Beisitzerin für ein Jahr 
bestellt. Wir freuen uns, dass Nicole uns mit ihren Ideen und ihrem Engagement zur Seite 
steht. Turnusgemäß steht nach der Gründungsversammlung im Jahr 2016 nach 2 Jahren eine 
Neuwahl im Jahr 2018 für die Vorstandspositionen an. 

 
Fördern, fördern, fördern 
Als Ergebnis der engagierten Elternschaft aus der „Vor-Vereinsperiode“ (seit August 2014) 
wurde dem Verein ein Startkapital von 2.300€ zur Verfügung gestellt und seitdem konnte 
durch tolle Spendenläufe, Schulfeste und andere Aktivitäten das Vereinsvolumen auf über 
8.300€ anwachsen.  
 
Ziel des Fördervereins laut Satzung ist die Beschaffung von Mitteln zur Förderung der 
Erziehung durch die Grundschule und des EFÖB (Hort). In den Vorstandssitzungen wird 
regelmäßig über die Anträge beraten und abgestimmt. Dabei wird insbesondere das 
pädagogische und erzieherische Konzept laut dem Antrag gewürdigt und anschließend der 
Antragssteller über das Ergebnis informiert. Dabei gab es bisher noch nie eine Ablehnung.  
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Allerdings hat der Vorstand auch die Lebensrealität im Berliner Bildungs- und Schulwesen 
kennenlernen dürfen. Das einer Grundschule zum Beispiel keine Mittel für Erstausstattung für 
einen Computerraum oder eine Bibliothek zur Verfügung gestellt werden, hat uns alle doch 
sehr sprachlos gemacht.  
 
Mittelverwendung 
Nachfolgend eine Übersicht unserer Einnahmen und Ausgaben vor Rücklagenbildung zum 
Stand 31.12.2017.  
 

 
Kategorien 

30.08.2014 -         
31.12.2016 

01.01.2017-  
31.12.2017 

Gesamt 

Ei
nn

ah
m

en
 Einnahmen Feste, Events 2.190,30 € 595,76 € 2.786,06 € 

Mitgliedschaft Spende 2016 145,00 € 1.127,00 € 1.272,00 € 
Mitgliedschaft Spende 2017 0,00 € 1.744,88 € 1.744,88 € 
Mitgliedschaft Spende 2018   120,00 € 120,00 € 
Sponsorenlauf 2016 0,00 € 3.798,53 € 3.798,53 € 
Sponsorenlauf 2017 0,00 € 4.758,08 € 4.758,08 € 

Au
sg

ab
en

 Projekt FEIN 2017 0,00 € -348,64 € -348,64 € 
Förderungen durch den FV 0,00 € -5.483,53 € -5.483,53 € 
Buchführungs- / Rechts-/Beratungskosten 0,00 € -156,34 € -156,34 € 
Geschenke -104,15 € 0,00 € -104,15 € 
Fortbildungen -22,00 € 0,00 € -22,00 € 

 Gesamtergebnis 2.209,15 € 6.155,74 € 8.364,89 € 
 
 
Wir freuen uns über folgende bewilligte Förderungen in 2017: 
Förderungen Betrag 
Förderung pädagogische Teppiche -308,84 € 
Förderantrag runder Teppich -170,89 € 
Förderung Nr. 10, Leiterspiele -39,92 € 
Foerderung Nr. 9, Magnetismus -64,60 € 
Förderung Einkochautomaten/Schulausstattung -119,80 € 
Förderung Gruppentagebücher -50,50 € 
Förderung Bierzeltgarnitur -594,00 € 
Förderung 16: Erstausstattung EFÖB -57,64 € 
Förderung 15: Material Handarbeiten/Werken -118,15 € 
Förderung 12: Werkstatt Zuschuss -588,02 € 
Förderung 14: Auslagen Weihnachtsbasar -110,55 € 
Förderung 13: Grundausstattungn Weihnachtsbasar -417,64 € 
Förderung Claviano -2.472,98 € 
Förderung Programme Zahlenzorro, Antolin -370,00 € 
  -5.483,53 € 
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Noch mehr Zahlen – für Controller 
 

Wissenswertes  31.12.2016 31.12.17 

Mitglieder 30 48 
Spendenvolumen 1.182 € 1.607 € 
„Mitgliedschaftsquote“ 20% 24% 
Verwaltungskosten iV der Ausgaben 3% 3% 
höchster Mitgliedsbeitrag 200 € 200 € 
Durchschnittlicher Mitgliedsbeitrag 37 € 34 € 

 
Der Einzug der Spendenbeiträge erfolgte im Lastschriftverfahren erstmalig im Dezember 2017 
(auch rückwirkend für 2016). Grundsätzlich werden die Beiträge im Sommer eingezogen. Wir 
danken allen für die Einzugsermächtigungen, dies erleichtert uns die Verwaltungsarbeit sehr. 
 
Kassenprüfung 
Für den Jahresabschluss 2016 erfolgte am 08.11.2017 eine Kassenprüfung durch die 
gewählten Kassenprüfer Michael Zehender und Michael Wieneke und es gab keine 
Beanstandungen. Für den Jahresabschluss 2017 fand am 12.11.2018 eine Kassenprüfung statt 
und ebenso wurde auch hier empfohlen, dem Kassenwart bzw. dem Vorstand Entlastung zu 
erteilen. 
 
Steuererklärung – Gemeinnützigkeit 
Am 29.08.2018 wurde die erste Steuererklärung für die Jahre 2016 und 2017 abgegeben und 
die erforderlichen Unterlagen wie Einnahmen- Überschussrechnung und 
Rechenschaftsbericht eingereicht. Zwar wurde in dem Bescheid vom 13.03.2017 anerkannt, 
dass unsere Satzung die Voraussetzung für die Gemeinnützigkeit erfüllt, aber nur das 
tatsächliche satzungsgemäße Handeln die Steuerbegünstigkeit begründet. Durch die 
eingereichten Nachweise weisen wir dies ausführlich nach und sind optimistisch, dass wir für 
3 weitere Jahre einen Freistellungsbescheid bekommen werden. 
 
Sponsorenläufe 
Es ist nunmehr eine schöne, junge Tradition, dass es einen sogenannten Sponsorenlauf gibt. 
Dabei geben die Kinder in der läuferischen Umrundung der Schule ihr Bestes und für jede 

stolze erlaufende Runde gibt es von vorher 
ausgewählten Sponsoren einen kleinen 
Obolus. Und da die Schülerinnen und 
Schüler unserer Schule sehr sportlich und 
die Sponsoren spendabel sind, wurde uns 
für das Jahr 2016 3.798,53€ und für das Jahr 
2017 4.758,08€ gespendet! Dank an Groß 
und Klein für diese großartige Leistung. 
Finanztechnischer Hinweis: Die Gelder für 

den Sponsorenlauf 2016 flossen erst am 16.05.2017 dem Förderverein zu.  
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Rücklagen 
Wir haben noch viel vor und dafür wollen wir auch langfristig Denken. Da wir zukünftig die 
Schulkleidung (5.000€) vorfinanzieren wollen haben wir dazu auch schon im Wirtschaftsjahr 
2017 steuerliche Rücklagen dafür gebildet. 
 
Facebook 
Seit dem 17. November 2017 sind wir auch auf Facebook aktiv und freuen uns 
mittlerweile auf 49 Seitenabonnenten. Unsere Veranstaltungshinweise 
erreichen in der Spitze mehr als 2.000 Personen mit 162 Interaktionen und 153 
Klicks. Für Ankündigungen, Bilder, Veranstaltungen und Interaktion mit 
unseren Mitgliedern ist Facebook ein weiterer Marketingkanal für uns und wir 
freuen uns über jeden weiteren Like.  
www.facebook.com/foerdervereinfdgs 
 
 
Besondere Projekte in 2017: FEIN gemacht 
Der Bezirk stellte auf Antrag des Fördervereins vom April 2017 insgesamt 3.500 EUR im 
Rahmen der „Förderung von freiwilligen Engagement in Nachbarschaften (F.E.I.N.)“ zur 
Schulhofgestaltung bereit.  Der Bezirk stellt in diesem Rahmen Sachmittel für die 
Unterstützung gesellschaftlicher Initiativen engagierter Bürgerinnen und Bürger zur 
Verfügung, die ihr Engagement mit der Aufwertung und Verbesserung der öffentlichen 
Infrastruktur (z.B. für Renovierungen von Schulen und Kindertagesstätten, zur 
Grünanlagenpflege u.ä.) verbinden. Die Mittel sind für Sachausgaben bestimmt, die für 
ehrenamtliche Aktivitäten zur Aufwertung und Verbesserung der öffentlichen Infrastruktur 
erforderlich sind. Der Förderverein hat alle weiteren entstandenen Kosten in Höhe von 
348,64€ übernommen. 
 
Zum einen wurde der Aufbau eines Gerätehauses, zum anderen das Aufstellen und Bepflanzen 
von Blumenkübeln beantragt. Das Gerätehaus auf dem Schulhof soll als Lagerfläche für Spiel- 
und Sportgeräte für die Schule und die EFÖB dienen.  Die Blumenkübel sollen die 
Außenanlagen verschönern und das Verantwortungsbewusstsein der Kinder im Rahmen der 
Pflege und Betreuung stärken. 
 

 
Der Bauplatz am oberen Schulhof wurde beräumt, 
eine kleine Baugrube mit Hilfe eines kleinen 
Baggers ausgehoben. Eine Ladung von 3,2 t Kies 
wurde direkt in die Grube angeliefert – gut, dass 
wir diese Menge nicht mit der Schubkarre 
verbringen mussten! 
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Am 7. Oktober erfolgte der Guss des 
Betonfundaments. Hier zeigte sich die Stärke des 
Projektteams, da unterschiedliche praktische 
Erfahrungen eingebracht wurden, die uns schnell 
voranbrachten. Besondere Beachtung fand der 
selbstgezimmerte Abzieher! 
 
 
 

Am 14. Oktober erfolgte der Aufbau des Gerätehauses. 
Auch hier war die Teamarbeit vorbildlich – große und 
kleine Helferinnen und Helfer ergänzten sich und 
irgendwie war immer das passende Werkzeug oder die 
zahlreichen Schrauben zur Hand. Gemeinsam wuchs 
das Haus in die Höhe und wurde schließlich 
fertiggestellt.  

 
 
 
Dank anpackender Teamarbeit hat alles im Zeit- und Budgetplan geklappt, es hat auch 
allen Beteiligten viel Spaß gemacht. Vielen 
Dank für die tatkräftige Hilfe des „Bautrupps“:  

- Stefanie Scholz  
- Guido Menke  
- Matthias Beuche 
- Johannes Müller 
- Hinnerk van Bruinehsen 
- Frauke Landmann 
- Katharina Lingner 
- Stephan Döring 

 
 
 
Förderungen und Projekte für die Friedrich-Drake-Grundschule 
 
Am 8. Dezember konnten die selbstgebastelten Sachen der Schülerinnen und Schüler beim 

Adventsbasar in der Turnhalle bestaunt und erworben 
werden. Dazu gab es ein leckeres Buffet, das von Eltern 
gespendet wurde. Auch der Förderverein hat im 
Festkomitee eingekauft mit geplant, organisiert und 
aufgebaut. 
Am   20.12.2017 haben wir dann als Weihnachtsfrau und 
Weihnachtsmann die Kinder in der Schule überrascht 
und jedem Kind einen kleinen Weihnachtsgruß vom 
Förderverein überreicht.  
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Wir blicken zurück aufs erste Jahr und freuen uns darüber schon viele kleine Ideen in die Tat 
umgesetzt zu haben. Neben dem Gartenhaus, dem Adventsbasar und dem Sponsorenlauf 
können sich alle über viele kleine Neuanschaffungen und Projekte freuen: ANTOLIN,  
Lernteppiche in den Klassenzimmern, Bierzeltgarnituren, Spiele für die eFöb und die Klassen, 
Einkochautomaten für unsere Feste, ein Clavinova und vor allem unsere tolle Musikanlage. 
 
Wir stehen für Fragen und Anregungen zur Verfügung, unterstützen beim Erstellen des 
Schulprogramms und haben für die ersten Klassen den ADAC mit dem Programm ADACUS in 
die Schule geholt, um immer wieder das Verhalten im Straßenverkehr zu üben. 
 
Wenn wir im Kiez unterwegs sind, dann wird oft ein normaler Weg, zum Beispiel zum Biomarkt 
genutzt um Kontakte zu pflegen und für unseren Basar kleine Spenden in Empfang zu nehmen. 
 
Aktueller Stand individuelle Förderung 
In der Mitgliederversammlung 2017 wurden die Richtlinien zur individuellen Förderung 
mehrheitlich beschlossen mit der Bitte, nach einem Jahr über die Inanspruchnahme zu 
berichten. Im vergangenen Geschäftsjahr 2017 wurde kein Antrag auf individuelle 
Förderung gestellt. Der Förderverein sollte weiterhin auf der Gesamtkonferenz, im Hort-
Team sowie auf Elternabenden auch auf diese Fördermöglichkeit hinweisen. 
Der Förderverein der Athene-Grundschule hat unsere Richtlinien zur individuellen Förderung 
übernommen. 
 
Ausblick 
Der recht junge Förderverein hat noch einige Aufgaben vor sich und ist immer auf der Suche 
nach engagierten Ideengebern und Helfern. Also scheuen Sie sich nicht uns anzusprechen 
oder ihre Mitgliedschaft einzureichen. Jede Idee, jeder Kontakt kann helfen.  
 
 
Vielen Dank! 
Wir möchten an dieser Stelle auch noch einmal allen Unterstützern und Mitgliedern ein 
herzliches Dankeschön sagen. Wir freuen uns auf viele weitere Projekte und Initiativen. 
  
 
Der Vorstand am 20.11.2018 
Dr. Stephan Döring, Franziska Brychcy, Torge Maaßen,  
Johannes Müller, Gerrit Gragert und Nicole Wenzel 
foerderverein@f-d-gs.de 


